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SERVIÇO PÚBLICO FEDERAL 2 
MINISTÉRIO DA EDUCAÇÃO 3 

CENTRO FEDERAL DE EDUCAÇÃO TECNOLÓGICA DE MINAS GERAIS 4 
 5 
ATA DA DUCENTÉSIMA QUADRAGÉSIMA SEGUNDA REUNIÃO DO 6 
CONSELHO DE GRADUAÇÃO DO CEFET-MG. Às quatorze horas e três 7 
minutos do dia vinte e sete de setembro de dois mil e vinte e três, reuniu-se, sob 8 

a presidência da Prof.ª Danielle Marra de Freitas Silva Azevedo, Diretora de 9 
Graduação, o Conselho de Graduação, por meio da plataforma ConferênciaWeb, 10 
da RNP. Participaram os seguintes membros: Prof.ª Giani David Silva, Diretora 11 
Adjunta de Graduação; Prof.ª Kecia Aline Marques Ferreira, Prof. Paulo 12 
Azevedo Soave, Prof. Giancarlo Queiroz Pellegrino, Prof.ª Adriana Akemi 13 

Okuma, Prof.ª Rutyele Ribeiro Caldeira Moreira e Prof. Marcello Rosa 14 
Dumont, membros titulares da área de Engenharias e Ciências Exatas e da 15 

Terra; Prof. Frederico Keizo Odan, Prof. Marcelo Henrique Ribeiro de 16 

Almeida e Prof. Ivan José de Santana, membros suplentes da área de 17 
Engenharias e Ciências Exatas e da Terra; Prof. Reginaldo Braga de Sousa e 18 
Prof. Milney Chasin, membros titulares da área das Ciências Humanas, Sociais 19 

Aplicadas, Linguística, Letras e Artes; Prof.ª Lilian Aparecida Arão, membro 20 
suplente da área das Ciências Humanas, Sociais Aplicadas, Linguística, Letras 21 
e Artes; Sra. Jussara Biagini e Sr. Leôncio d’Assumpção de Souza, membros 22 

titulares dos servidores técnico-administrativos; Sra. Eloiza Helena Gonçalves 23 
Maia, membro suplente dos servidores técnico-administrativos; Sr. Mateus 24 

Mendes de Souza, membro titular dos discentes. Convidados: Rogerio Cabral 25 
de Azevedo, Hersília de Andrade e Santos, Isabela Labarrère V. Pereira. 26 
Justificativa de ausência: Roney Anderson Nascimento de Aquino. No início da 27 

reunião foi registrada a presença de 13 (treze) membros, sendo 09 (nove) 28 
titulares e 04 (quatro) suplentes. Verificado o quórum regimental, foi realizada, 29 

pela presidente, a Abertura da 242ª Reunião do Conselho de Graduação às 30 
quatorze horas e quatro minutos. Ao longo da reunião, mais 06 (seis) membros 31 

acessaram a sala, totalizando 19 (dezenove) conselheiros. A Prof.ª Danielle 32 

Marra solicitou a inclusão de um ponto na pauta, a saber, Distribuição de 33 
Processo. Sem mais solicitação de alteração, a pauta foi aprovada com 09 (nove) 34 
votos favoráveis da seguinte forma: 1. Aprovação da Ata da 240ª Reunião do 35 
CGRAD. 2. Distribuição de Processos. 2.1. Processo n° 23062.048430/2023-88. 36 
Projeto Pedagógico do Curso de Graduação em Biotecnologia. 3. Discussão 3.1. 37 

Parecer da comissão responsável pela análise do Projeto Pedagógico do Curso 38 
de Engenharia Civil, a ser oferecido no Campus Nova Gameleira do CEFET-MG. 39 
Processo eletrônico n°23062.024813/2023-61. (Portaria Administrativa 40 
DIRGRAD/CEFET-MG nº 102, de 12 de setembro de 2023). 3.2. Parecer da 41 
comissão responsável pela análise da versão do Projeto Pedagógico do Curso 42 

de Letras atualizado em maio de 2023. Processo eletrônico 43 
n°23062.001254/2009-62. (Portaria Administrativa DIRGRAD/CEFET-MG nº 96, 44 

de 16 de agosto de 2023). 3.3. Minuta de Resolução que aprova o Regulamento 45 
Geral das Atividades Complementares e das Outras Atividades Complementares 46 
dos Cursos de Graduação do CEFET-MG. (Portaria Administrativa 47 
DIRGRAD/CEFET-MG nº 11, de 06 de março de 2023). 4. Informes. 1. 48 
Aprovação da Ata da 240ª Reunião do CGRAD. A Prof.ª Danielle Marra 49 
apresentou a ata da 240ª Reunião do CGRAD página por página. Os 50 
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conselheiros fizeram considerações relacionadas à ortografia e às falas e 51 

aprovaram a ata com 09 (nove) votos favoráveis. 2. Distribuição de processo. 52 
A Prof.ª Danielle Marra apresentou o Processo n°23062.048430/2023-88, o 53 

qual propõe um novo Projeto de Curso de Graduação de Bacharelado em 54 
Biotecnologia, Campus Nova Suíça. A presidente explicou que o prazo para a 55 
comissão é de 45 dias e que, na intenção de não sobrecarregar os conselheiros, 56 
foi feito um levantamento de quem ainda não estava em comissões. Mediante a 57 
isso, a presidente sugeriu os seguintes membros para compor a comissão: Prof.ª 58 

Adriana Akemi (presidente), Sra. Elizângela Gonçalves, Sra. Ana Luiza Leão 59 
e um convidado ad hoc da área de Biologia. A Prof.ª Flávia Augusta se 60 

disponibilizou para participar da comissão também. A Sra. Jussara Biagini 61 
solicitou que um pedagogo fizesse parte da comissão e, em função da 62 
sobrecarga dos membros do CGRAD, a presidente sugeriu convidar um membro 63 

externo. Sendo assim, a comissão foi aprovada com 12 (doze) votos favoráveis 64 
da seguinte forma: Prof.ª Adriana Akemi (presidente), Sra. Elizângela 65 
Gonçalves, Sra. Ana Luiza Leão, Prof.ª Flávia Augusta e dois convidados ad 66 

hoc: um biólogo e um pedagogo. O Sr. Leôncio de Souza destacou a 67 

preocupação da Prof.ª Leila Saddi Ortega, a qual entrou em contato com os 68 
bibliotecários e solicitou que um parecer fosse feito pelo setor sobre a viabilidade 69 

do curso mediante a disponibilidade do acervo para a área em questão. O 70 
conselheiro disse que isso é muito positivo e necessário, porém esse parecer 71 
ainda não foi feito, pois não há material a respeito disso na instituição. Sendo 72 

assim, dois bibliotecários estão realizando pesquisas para averiguar o que há 73 
disponível no mercado a respeito dessa área e até o fim do trabalho da comissão 74 

esse parecer já estará pronto. O conselheiro também destacou que foram 75 
solicitados, pelos responsáveis pela proposta do curso, mais bibliotecários para 76 
atender a mais essa demanda de um novo curso. 3.1. Parecer da comissão 77 

responsável pela análise do Projeto Pedagógico do Curso de Engenharia 78 

Civil, a ser oferecido no Campus Nova Gameleira do CEFET-MG. A Prof.ª 79 
Danielle Marra disse que foi enviado um memorando pelos professores 80 
envolvidos nessa proposta solicitando que os membros possam participar da 81 

discussão desse ponto. Dessa forma, a presidente colocou em votação a 82 

participação desses membros, sendo aprovada com 09 (doze) votos favoráveis, 83 
01 (um) voto contrário e 02 (duas) abstenções. A Prof.ª Danielle Marra 84 
agradeceu à comissão pelo trabalho e passou a palavra para o Prof. Reginaldo 85 
Braga. O Prof. Reginaldo Braga apresentou o parecer ao conselho. A Prof.ª 86 
Danielle Marra complementou a explicação dizendo que o curso em questão 87 

substituirá o curso de Engenharia de Produção Civil, por várias razões. O 88 
CONFEA reduziu as atribuições do Engenheiro de Produção Civil em 2020, as 89 
quais antes eram as mesmas do Engenheiro Civil, comprometendo o espaço de 90 
atuação de egresso do curso. Os alunos do curso de Engenharia de Produção 91 
Civil que já estão no mercado atuam como Engenheiro Civil. Há algum tempo, 92 

havia muitos cursos de Engenharia de Produção Civil no país, porém, hoje, com 93 
as mudanças propostas no CREA e a dificuldade de inserção no mercado de 94 

trabalho, esses cursos acabaram se fechando. Além do CEFET, apenas outras 95 
três instituições mantêm a oferta do curso de Engenharia de Produção Civil, as 96 
demais transformaram o curso em Engenharia Civil ou Engenharia de Produção. 97 
Mediante isso, o grupo se mobilizou para propor esse novo curso. A Prof.ª 98 
Danielle Marra disse que a intenção é não ofertar mais o curso de Engenharia 99 
de Produção Civil para novas turmas, permitindo que os alunos que já estão 100 
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matriculados se formem ou que migrem para o curso novo. O Prof. Frederico 101 

Keizo lembrou que, diferente do processo de reestruturação que ocorreu em 102 
2022, o qual exigia urgência na execução do processo, é preciso se atentar ao 103 

disposto na IN DIRGRAD 01/2023, que prevê: "A chefia de cada Departamento 104 
envolvido na implantação/reestruturação do Curso deve apresentar documento 105 
com apreciação das disciplinas propostas para o Curso e aprovação da 106 
estimativa de necessidade de professores para oferta das respectivas 107 
disciplinas, incluindo tabela de previsão de necessidade de novos docentes 108 

semestre a semestre, no período de implantação/reestruturação do Curso." O 109 
professor disse que este processo é importante para verificar se o departamento 110 
tem condições para atender as demandas desses novos cursos com o corpo de 111 
profissionais já existente. O professor disse que nenhuma consulta prévia foi feita 112 
a DCTA para averiguar essa situação. O Sr. Leôncio de Souza sugeriu que 113 

fosse acrescido no parecer as regularizações que constam na Deliberação 114 
DIRGRAD 32/2022 - que trata das bibliografias das disciplinas equalizadas dos 115 

campi de Belo Horizonte - e na ABNT NBR 6023/2018. Mediante o comentário 116 

do Prof. Frederico Keizo, a Prof.ª Danielle Marra sugeriu que fosse acrescida 117 
no parecer uma solicitação para que formalizassem o posicionamento dos 118 
departamentos e, assim, o CEPE possa decidir sobre a situação, considerando 119 

que já houve a reunião e o ponto de discordância foi exposto. A presidente 120 
encaminhou o parecer para votação, sendo aprovado com 10 (dez) votos 121 
favoráveis e 02 (duas) abstenções. 3.2. Parecer da comissão responsável 122 

pela análise da versão do Projeto Pedagógico do Curso de Letras 123 
atualizado em maio de 2023. A Prof.ª Danielle Marra agradeceu à comissão 124 

pelo trabalho e passou a palavra para a presidente da comissão. A Prof.ª Giani 125 
David apresentou o parecer e explicou as mudanças que foram feitas. Sem 126 
sugestões de alterações, o PPC foi aprovado com 10 (dez) votos favoráveis e 01 127 

(um) voto contrário. 3.3. Minuta de Resolução que aprova o Regulamento 128 

Geral das Atividades Complementares e das Outras Atividades 129 
Complementares dos Cursos de Graduação do CEFET MG. A Prof.ª Danielle 130 
Marra agradeceu à comissão pelo trabalho e lembrou que, na última reunião, a 131 

discussão desse ponto foi interrompida em função do horário e da sugestão de 132 

modificar a nomenclatura da minuta para apenas “Atividades Complementares”. 133 
A presidente também disse que o CEPE aprovou a solicitação do CGRAD, a qual 134 
permite, a partir de agora, que o Conselho de Graduação defina as atividades 135 
complementares por meio de resolução específica. A Prof.ª Danielle Marra 136 
disse que faria a apresentação por destaque, com votações por blocos, e passou 137 

a palavra para o presidente da comissão. O Prof. Ivan José se desculpou pela 138 
ausência na última reunião e agradeceu aos componentes da comissão pelo 139 
trabalho. O professor apresentou um histórico sobre as atividades 140 
complementares e as outras atividades complementares, dizendo que em certo 141 
momento houve a necessidade de se fazer essa distinção. Primeiro pelo fato de 142 

que o CEPE trouxe essa distinção em suas diretrizes. Segundo porque a última 143 
resolução do CEPE diz que as atividades complementares devem constar no 144 

PPC de cada curso, e, se todas essas atividades constassem no PPC, este teria 145 
excesso de informação. Por fim, se essas atividades forem, de fato, constar no 146 
PPC, haverá um trabalho em modificá-lo sempre que alguma alteração dessas 147 
atividades ocorrer, o que é muito recorrente. Por isso há essa distinção entre as 148 
atividades complementares e as outras atividades complementares, sendo que 149 
a comissão optou por manter essa distinção. O Prof. Ivan José agradeceu ao 150 
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Prof. Paulo Soave pelas ponderações que lhe enviou e solicitou que, no 151 

decorrer da apresentação, essas ponderações fossem relembradas, caso 152 
alguma delas não tenha sido atendida em sua totalidade. Dito isso, o professor 153 

iniciou a apresentação da minuta e a explicou. A Prof.ª Danielle Marra sugeriu 154 
que as definições e os objetivos das atividades complementares e das outras 155 
atividades complementares ficassem explicadas nos 2°, 3° e no 4° artigos. A 156 
Prof.ª Kecia Aline sugeriu que fosse explicado no corpo da minuta que as 157 
atividades complementares ou as outras atividades complementares não 158 

poderiam ser usadas como dispensa de disciplinas. Dessa forma, a Prof.ª 159 
Danielle Marra encaminhou os 1° e 2° artigos da minuta com as modificações 160 
sugeridas, sendo aprovados com 09 (nove) votos favoráveis e 02 (duas) 161 
abstenções. A Prof.ª Danielle Marra e os conselheiros fizeram sugestões 162 
relacionadas à forma da minuta, modificando a ordem dos artigos e retirando 163 

alguns incisos que se repetiam. O Prof. Ivan José disse que construiu a minuta 164 
com o intuito de fazer com que o aluno fique o mais informado possível. Mediante 165 

a finalização da apresentação da minuta e considerando as sugestões dos 166 

conselheiros, os demais artigos da minuta foram votados e receberam 7 (sete) 167 
votos favoráveis. Visto que não havia quórum suficiente para que essa 168 

aprovação fosse concluída, a Prof.ª Danielle Marra disse que essa minuta será 169 

votada novamente na próxima reunião. Possivelmente, algum conselheiro 170 
perdeu a conexão com a plataforma. 4. Informes. A Prof.ª Danielle Marra 171 
comunicou aos conselheiros que os cursos de Engenharia Metalúrgica, Campus 172 

Timóteo e Engenharia de Computação, Campus Divinópolis receberam nota 173 
máxima no INEP. A presidente também disse que teria reunião do CEPE no dia 174 

28/09/2023 e a minuta de migração já consta na pauta para ser discutida em 175 
reunião. A minuta já foi distribuída, a comissão já fez o parecer e este será 176 
apresentado na reunião. O Sr. Mateus de Souza disse que, mediante as altas 177 

temperaturas vividas nos últimos dias, foi sugerido pela instituição que as aulas 178 
pudessem ser ministradas de forma online. Porém, nem todos os professores 179 

aderiram a essa forma de ensino, realizando chamadas e seguindo com as aulas 180 
normalmente. Com isso, o conselheiro sugeriu que fosse construído algum 181 

documento que orientasse os professores quanto à adesão a essa forma de 182 

ensino diante das condições climáticas adversas. Sendo assim, os alunos não 183 
ficariam prejudicados com a situação. A Prof.ª Danielle Marra disse que veria a 184 
possibilidade de encaminhar isso ao CEPE e ainda explicou que a condição de 185 
aula online nos campi de Belo Horizonte foi obrigatória, no entanto pode ter 186 

ocorrido descumprimento dessa condição por parte de alguns professores. 187 

Finalizadas as inscrições, a Prof.ª Danielle Marra agradeceu aos conselheiros 188 
e encerrou a reunião às dezoito horas e trinte e três minutos, e eu, Gustavo Paiva 189 
Cruz, lavrei a presente ata que, após lida e aprovada, será assinada pela 190 
presidente e demais conselheiros presentes na reunião. 191 
  192 

Prof.ª Danielle Marra de Freitas Silva Azevedo  193 
Diretora de Graduação 194 

 195 
Prof.ª Giani David Silva 196 
Diretora Adjunta de Graduação 197 
 198 
Prof.ª Kecia Aline Marques Ferreira  199 
Membro titular da área de Engenharias e Ciências Exatas e da Terra 200 
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 201 

Prof. Paulo Azevedo Soave  202 
Membro titular da área de Engenharias e Ciências Exatas e da Terra 203 

 204 
Prof. Giancarlo Queiroz Pellegrino  205 
Membro titular da área de Engenharias e Ciências Exatas e da Terra 206 
 207 
Prof.ª Adriana Akemi Okuma  208 

Membro titular da área de Engenharias e Ciências Exatas e da Terra 209 
 210 
Prof.ª Rutyele Ribeiro Caldeira Moreira  211 
Membro titular da área de Engenharias e Ciências Exatas e da Terra 212 
 213 

Prof. Marcello Rosa Dumont  214 
Membro titular da área de Engenharias e Ciências Exatas e da Terra 215 

 216 

Prof. Frederico Keizo Odan  217 
Membro suplente da área de Engenharias e Ciências Exatas e da Terra 218 
 219 

Prof.ª Flávia Augusta Guilherme Gonçalves Rezende  220 
Membro suplente da área de Engenharias e Ciências Exatas e da Terra 221 
 222 

Prof. Marcelo Henrique Ribeiro de Almeida  223 
Membro suplente da área de Engenharias e Ciências Exatas e da Terra 224 

 225 
Prof. Ivan José de Santana  226 
Membro suplente da área de Engenharias e Ciências Exatas e da Terra 227 

 228 

Prof. Reginaldo Braga de Sousa  229 
Membro titular da área das Ciências Humanas, Sociais Aplicadas, Linguística, 230 
Letras e Artes 231 

 232 

Prof. Milney Chasin  233 
Membro titular da área das Ciências Humanas, Sociais Aplicadas, Linguística, 234 
Letras e Artes 235 
 236 
Profª. Lilian Aparecida Arão  237 

Membro suplente da área das Ciências Humanas, Sociais Aplicadas, 238 
Linguística, Letras e Artes 239 
 240 
Sra. Jussara Biagini  241 
Membro titular dos servidores técnico-administrativos 242 

 243 
Sr. Leôncio d’Assumpção de Souza  244 

Membro titular dos servidores técnico-administrativos 245 
 246 
Sra. Eloiza Helena Gonçalves Maia  247 
Membro suplente dos servidores técnico-administrativos 248 
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 249 

Sr. Mateus Mendes de Souza  250 
Membro titular dos discentes 251 


